

La victoria de la revolución proletaria en un país atrasado es muy posible, antes de la revolución en la metrópoli. Pero de esto no se deduce la victoria del socialismo en ese país. Para el triunfo del socialismo es necesaria la victoria de la revolución proletaria en los países determinantes. Este punto es muy importante para los países de Latinoamérica. Es muy posible llegar a la victoria en estos países antes de la victoria en los Estados Unidos. Pero para el proletariado de estos países, la victoria del socialismo sólo es posible dentro de los "Estados Unidos Socialistas Soviéticos de toda la América." El socialismo está basado en la economía mundial. La dictadura del proletariado no es el socialismo, sino un paso hacia él.

La teoría de la evolución pacífica hacia el socialismo, fué el resultado del cohecho de la aristocracia obrera en 1914. El resultado del actual cohecho es la teoría del socialismo en solo país y el frente popular, que surgió de esta teoría, por parte de la III Internacional.

\* \* \*

Tratando el aspecto económico del ensayo de Mr. Dobb, hay una falta completa de entendimiento de puntos tan importantes como el hecho de que la principal característica del imperialismo es la ganancia de super-utilidades en el renglón de la producción, no como durante el mercantilismo, en el ren-

glón del cambio. El imperialismo no es una edición desarrollada del mercantilismo. De los tres factores del imperialismo: mercados para productos elaborados, fuentes de materia prima y super utilidades por la exportación de capital, la tercera es la más importante y decisiva. Ahí debe imprimirse el mayor énfasis, no como lo hace Dobb, sobre los mercados para productos elaborados, que sólo son un aspecto del problema. Las utilidades del comercio exterior, aun en las circunstancias más favorables, tienen poca importancia, en comparación con las utilidades de la explotación de los trabajadores de las colonias y semi-colonias.

Esta diferencia entre el mercantilismo y el imperialismo puede ser expresada de otro modo. La tendencia innata del mercantilismo fué conseguir una balanza favorable en el comercio de productos y una balanza desfavorable en el comercio de dinero. La tendencia innata del imperialismo es una balanza desfavorable del comercio de productos. Esta balanza desfavorable del comercio se compensa con las utilidades que produce la explotación de la fuerza de trabajo en las colonias.

\* \* \*

El ensayo de Mr. Dobb es un sábio narcótico para el proletariado de las colonias y semi-colonias. Es una apología de las apologistas del imperialismo "democrático".

—C—

A LA LUZ DEL MARXISMO. —Método Dialéctico y Ciencias Humanas.—Editorial AMERICA.

A partir del año de 1925, las Editions Sociales Internationales, de París, han publicado, bajo el título de **A LA LUMIERE DU MARXISME** una serie de conferencias sustentadas por diversos intelectuales franceses, sobre diversos temas científicos, dentro del espíritu marxista.

La editorial América ha traducido y reunido en volúmen ocho de estas conferencias, publicándolas con el mismo título de la colección francesa, **A la Luz del Marxismo**, ofreciendo, así, al público de México una obra de importancia para el conocimiento de las relaciones que existen actualmente entre el marxismo y las disciplinas científicas más diversas.

Hasta la fecha el estudiante marxista, sobre todo cuando es principiante, tropieza con la dificultad de que en español son raras las obras que tratan del marxismo si no es desde el punto de vista económico. Esto da por resultado, y los ejemplos son numerosos, que la mayor parte de los marxistas, o de los que se pretenden ser, desbarren al pretender aplicar normas estrictamente económicas a ramas del conocimiento regidas por leyes distintas a las de la economía. Esta ha sido una de las causas principales de esa corrupción del marxismo, tan extendida en la actualidad, que lo ha convertido, de uno

de los métodos de investigación más flexibles y vitales en una serie de cánones rígidos aplicados indistintamente a los hechos más disímolos. Por desgracia, es este "marxismo" el que llega a la mayor parte del público que sólo conoce, así, la contrafigura de la teoría de Marx, a la que es fácil atribuirle toda clase de milagros y de san-deces para concluir, en último análisis, su agonía y su falsedad. Buena prueba de ello son los numerosos artículos que en la prensa burguesa mexicana dirigen brillantemente contra ese remedo lamentable del marxismo algunos perseverantes intelectuales derechistas que ignoran que el blanco de sus ataques es tan sólo un fantasma que nada tiene que ver con Karl Marx ni con los teóricos autorizados del marxismo.

A la Luz del Marxismo viene a remediar, en parte, esta situación equívoca. En parte, decimos, porque no podríamos estar completamente de acuerdo con una obra que conserva, afortunadamente, hay que confesarlo, ciertos resabios dogmáticos y, además, porque el tema es tan extenso que difícilmente se agotará en el corto espacio de un volúmen. Estas reservas, y aun otras que se pudieran presentar, no quitan importancia al libro que muestra, por encima de todo, los fecundos resultados del marxismo en la ciencia, siempre que sea aplicado con un espíritu que merezca en realidad el nombre de científico haciendo a